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observaciones al Censo no tienen sustento técnico 
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w Señala que la 
propuesta no 
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la notificación,   
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Referéndum. ‘Esta decisión no 
responde a cálculos electorales o 
ambiciones personales’, justificó el 
presidente Luis Arce sobre la consulta.

LA RAZÓN

SÁBADO, 31 
DE AGOSTO  
DE 2024

A2

La consulta sobre 
las preguntas es 
improcedente

Referéndum 
a fojas cero

RUBÉN ATAHUICHI n LA PAZ 

El referéndum propuesto por el 

presidente Luis Arce quedó en 

fojas cero en el límite del plazo 

para su convocatoria. El Tribunal 

Constitucional Plurinacional 

(TCP) declaró improcedente la 

consulta sobre las preguntas 

planteadas por el mandatario. 

Luego de las observaciones noti-
ficadas por el Tribunal Supremo 
Electoral (TSE) sobre las cuatro 
preguntas iniciales, Arce decidió 
no corregirlas ni devolverlas a di-
cho órgano, determinación que 
resultó gravitante en la Declara-
ción Constitucional 029/2024, del 
29 de agosto, del TCP. 

El lunes 26, el mandatario en-
vió un memorial al TCP con el 
que solicitó el control de consti-
tucionalidad de tres preguntas (la 
de redistribución de escaños le-
gislativos fue omitida): levantar 
“poco a poco” la subvención de la 
gasolina especial y del diésel, y la 
reforma parcial de la Constitución 
para la incorporación en el artícu-
lo 168 la “reelección por una sola 
vez de manera discontinua”. 

“Si el TCP no se pronuncia 
hasta antes del sábado, el referén-
dum no va a poder llevarse a ade-
lante”, dijo el martes el ministro 
de Justicia, Iván Lima. 

En su argumento sobre el en-
vío directo, la autoridad afirmó 
que “la ley marca que debemos 
remitir las preguntas al TCP”. 

Es que la Ley 1096, de Régimen 
Electoral, establece que la convo-
catoria a un referéndum debe ser 
publicada 90 días antes de su re-
alización. Y Arce, al anunciarlo el 
6 de agosto en Sucre, afirmó que 
el proceso debe coincidir con la 

fecha de las elecciones judiciales, 
previstas para el 1 de diciembre. 

Así, el citado referéndum debe-
ría convocarse este sábado.  

Si bien Lima exhortó premura 
al TCP, que tiene 15 días para ese 
tipo de pronunciamientos, la de-
claración sobre la materia fue pu-
blicada ayer, cuatro días después 
de iniciado el trámite. 

La Declaración 029/2024 de-
clara la “improcedencia de la con-
sulta de preguntas para referendo” 
de Arce. Además, dispone la de-
volución de antecedentes “a los fi-
nes de su cumplimiento”. 

El principal argumento del 
TCP es relativo al procedimiento: 
“(...) En el presente caso, las men-
cionadas preguntas de referendo 
fueron presentadas directamente 
al Tribunal Constitucional para el 
control de constitucionalidad”. 

El TCP consideró en su decla-
ración que las preguntas “no 
cuentan con un informe de eva-
luación técnica positivo aprobado 
mediante una resolución admi-
nistrativa, puesto que, como men-
cionó dicha autoridad (el presi-
dente Arce), las referidas pregun-
tas de referendo observadas por 
el TSE, si bien se señala que fue-
ron corregidas, sin embargo, no 
fueron nuevamente remitidas a la 
mencionada entidad electoral”. 

 
DECLARACIÓN. “Por lo expues-
to, este tribunal se ve imposibili-
tado de ingresar a realizar el con-
trol de constitucionalidad de las 
preguntas de referendos presen-
tadas”, justifica la declaración. 

El Órgano Ejecutivo estaba ad-
vertido de que debía devolver las 
preguntas corregidas al TSE. 

El vocal electoral Tahuichi Ta-
huichi recordó, en entrevista con 
La Razón, esa obligación. “Por 
una cuestión de transparencia y 
de democracia, las preguntas ob-
servadas deberían regresar al TSE, 
y, solo una vez alcanzadas esas 
preguntas de referéndum sin ob-
servaciones de parte del TSE, re-
cién deberían ser remitidas al 
TCP”, aclaró la autoridad. 

Una vez conocida la posición 
del TCP, no hay tiempo para una 
enmienda del trámite. De conti-
nuar el procedimiento, el referén-
dum tendrá otra fecha.

BORIS GÓNGORA n  
El vicepresidente del Tri-
bunal Supremo Electoral 
(TSE), Francisco Vargas, 
ratificó que dicho órga-
no necesita 90 días para 
organizar un referéndum 
y aclaró que, para modi-
ficar el plazo, “se tendría 
que analizar, definir, ob-
viamente, otra fecha”. 

“Por lo tanto, es el 
plazo mínimo que se re-
quiere con carácter pre-
vio para poder emitir 
una convocatoria para 
poder organizar, admi-

nistrar y proclamar los 
resultados de un proce-
so de democracia direc-
ta y participativa como 
es un referéndum”, dijo 
ayer en rueda de prensa.   

Añadió que una con-
dición previa para la 
convocatoria es contar 
con la declaración plena 
de constitucionalidad de 
las preguntas emitidas 
por el Tribunal Constitu-
cional Plurinacional 
(TCP) y contar con el 
presupuesto para llevar 
adelante las actividades 

operativas necesarias 
para garantizar el voto. 

La mañana de ayer, el 
TCP resolvió declarar la 
“improcedencia” de la 
consulta sobre las pre-
guntas planteada por el 
presidente Luis Arce. 

El viernes 23 de agos-
to, el TSE observó las 
preguntas del referén-
dum porque, en su opi-
nión, no cumplían los 
criterios de claridad, pre-
cisión e imparcialidad. 
Para la cuarta pregunta, 
sobre los escaños parla-

mentarios, el ente elec-
toral pidió otro tipo de 
consulta debido a que 
no corresponde un refe-
réndum por iniciativa 
presidencial, sino un re-
feréndum constitucional 
aprobatorio convocado 
por iniciativa popular o 
a través de la Asamblea 
Legislativa. 

El lunes, el Órgano 
Ejecutivo remitió al TCP 
tres preguntas reformu-
ladas y solicitó conocer 
la respuesta hasta antes 
de este sábado.

El TSE 
insiste en 

los 90 días 
y se abre a 
otra fecha

El vocal del TSE Francisco Vargas.
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Nacional. El 
TCP observó 

que las 
preguntas no 
tengan el aval 

del TSE

CONSULTA. El presidente Luis Arce anunció el 6 de agosto, en Sucre, el referéndum nacional.
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B. G. n LA PAZ 
El diputado por el Movi-
miento Al Socialismo 
(MAS) de la facción 
evista Gualberto Arispe 
señaló que el fallo del 
Tribunal Constitucional 
Plurinacional (TCP), so-
bre la “improcedencia” a 
las preguntas del refe-
réndum, es una estrate-
gia que busca que se re-
conozca a los magistra-
dos “autoprorrogados”.  

“Han declarado im-
procedente bajo la estra-
tegia del Gobierno. Era 

de alguna manera hacer 
reconocer a los autopro-
rrogados. Nosotros no 
hemos reconocido en 
ningún momento el ac-
cionar de los exmagistra-
dos del TCP, por tanto, si 
es procedente o improce-
dente, cualquier cosa que 
saquen es un panfleto”, 
señaló el asambleísta. 

Reiteró que “no es que 
le estén dando la espalda” 
al Gobierno, por el con-
trario, dijo que “quieren” 
hacer creer que al estar 
rechazando las preguntas 

del referéndum “tenemos 
que respetar esa acción 
de los autoprorrogados, 
ese es en el fondo”. “Quie-
ren que reconozcamos 
desde luego no vamos a 
reconocer”, advirtió.   

Ayer el TCP declaró 
improcedentes las pre-
guntas para el referén-
dum propuestas por el 
presidente Luis Arce, 
debido a que el Gobier-
no “no acreditó que la 
pregunta que se preten-
de someter al test de 
constitucionalidad , 

cuente con el informe 
respectivo que garantice 
su claridad, precisión e 
imparcialidad”. 

El diputado del MAS 
arcista Juan José Jaure-
gui indicó que, aunque 
el TCP declare improce-
dentes las repreguntas 
del referéndum, “aún 
hay caminos jurídicos 
para realizar un referén-
dum porque el bien ma-
yor es la consulta a la 
población, incluso el 
plazo de los 90 días no 
es plazo cerrado”. 

Evismo ve 
que se busca 
reconocer a 
magistrados 
prorrogados

El diputados Gualberto Arispe. 

BORIS GÓNGORA,  

MAURICIO DIAZ n LA PAZ 
Luego que el Tribunal Constitu-
cional Plurinacional (TCP) decla-
rara “improcedentes” las pregun-
tas para el referéndum planteado 
por el presidente Luis Arce, el Go-
bierno afirmó que no recibió la 
notificación respecto de esa deci-
sión, empero, adelantó que no 
descarta una apelación.     

“Hay un informe no oficial, 
pero también hay que quedar 
claro que no existe una metodo-
logía escrita de lo que tiene que 
hacer. Este es un tema estricta-
mente jurídico y legal que segu-
ramente el ministro de Justicia 
(Iván Lima) lo aclarará o lo ape-
lará en cuanto salga la notifica-
ción correspondiente”, señaló el 
viceministro de Gestión Guber-
namental Gustavo Torrico.  

 
COSTO. Reiteró que se debe ver 
el tema jurídico “que a veces se 
mueve rápido y otras lento”. Agre-
gó que el fondo de la propuesta 
consultiva era “aprovechar las elec-
ciones judiciales por el tema de 
costos, porque si ibas a imprimir 
una boleta para las judiciales, po-
días imprimir las preguntas (para 
el referéndum). Era cuestión de 
costos, pero si no se va a poder, su-
pongo que se tendrá que hacer un 
tema diferenciado y eso significa 
un costo, pero eso se analizará”.   

La viceministra de Comunica-
ción, Gabriela Alcón, indicó que se 
esperará la respuesta oficial del 
TCP, razón por la que “no puede 
emitir un criterio sobre un informe 
que no llegó de forma oficial”. 

El TCP resolvió declarar ayer 
la “improcedencia” de las pre-
guntas planteadas por Arce, “de-
biendo devolverse antecedentes 
a los fines de cumplimiento”. 

De acuerdo con la resolución 
del Constitucional, para solicitar 

temente, corresponde declarar su 
improcedencia” (sic), señala parte 
de análisis de la resolución. 

Alcón señaló que se lleva 
adelante un proceso “muy serio”, 
empero aclaró que cada órgano 
“tiene sus competencias, su for-
ma de evaluar, de responder, y 
eso siempre se va a respetar”. 

Pidió no especular al respecto, 
mientras no se conozca la notifi-
cación oficial e insistió en que, 
una vez conocida la decisión, el 
Gobierno emitirá su criterio.

el control de constitucionalidad 
de las preguntas del referéndum, 
“estas deben contar con la evalua-
ción técnica emitida” por el TSE.  

“La autoridad solicitante no 
acreditó que la pregunta que se 
pretende someter al test de cons-
titucionalidad cuente con el infor-
me respectivo que garantice su cla-
ridad, precisión e imparcialidad; 
por lo que, al no contar con dicho 
requisito, este Tribunal se encuen-
tra impedido de ingresar a analizar 
el fondo de consulta; consecuen-

El Gobierno espera  
la notificación y no 
descarta apelación

POSICIÓN. La viceministra 
Gabriela Alcón es entrevistada 
por los medios de prensa. 

3
preguntas para  

consulta fueron  

enviadas al TCP

B. G. n LA PAZ 
El senador por Creemos Érik 
Morón dijo que el fallo del Tri-
bunal Constitucional Plurina-
cional (TCP) que anula el refe-
réndum “era estratégico” para 
tratar de apaciguar “la molestia” 
que tiene el ciudadano tras los 
datos del Censo 2024.  

“No sé si es derrota o estra-
tegia, porque a veces la estra-
tegia es perder para ganar. En 
este momento cuando tene-
mos un Censo, en que la po-
blación no está conforme con 
los resultados, evidentemente 
no era un rédito o un negocio 
político ir a un referéndum”. 

Luisa Nayar, diputada por 
Comunidad Ciudadana (CC), 
señaló que magistrados “auto-
prorrogados tratan de lavarse 
la cara, rechazando el referén-
dum trucho e indefendible 
del gobierno del MAS, pero 
no engañan a nadie”. 

“Las ratas saltan del barco 
que se hunde sin remedio. De-
jan en claro la inermidad, ilegi-
timidad y soledad de @Lu-
choXBolivia” (sic), escribió des-
de su cuenta de X.  

Alejandro Reyes, diputado 
por CC, indicó que el referén-
dum nació desde un principio 
muerto y eso no debe proceder 
porque es “inconstitucional”. 

“Lo que han buscado es un 
poco de oxígeno para que en 
este momento evitar mayor 
conflictividad”, mencionó. 

Oposición 
señala que 
fallo es una 
estrategia 
Nayar dice que con el fallo, 
los ‘autoprorrogados’  
tratan de ‘lavarse la cara’

Alcón dice que se espera 
la notificación formal  
para emitir algún criterio

Gualberto Arispe. ‘No  
hemos reconocido en ningún 
momento el accionar de los 
exmagistrados’, Diputado MAS

Gustavo Torrico. ‘Este es un 
tema jurídico y legal que 
seguramente el ministro de 
Justicia lo aclarará’. Viceministro

Érik Morón. ‘(Fallo) no sé si es 
derrota o estrategia, porque a 
veces la estrategia es perder 
para ganar’. Senador de Creemos
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MAURICIO DIAZ n LA PAZ 

El presidente Luis Arce calificó 

de “político” el reclamo de di-

rigentes cruceños respecto de 

los resultados de población del 

Censo Nacional 2024 y dijo que 

sus observaciones no cuentan 

con un sustento técnico. 

“Yo no he visto ningún funda-
mento, cuando se lanza una cifra 
de más de 4 millones en un de-
partamento, no he visto ningún 
fundamento técnico. Hay que ser 
claros, y si no hay ningún funda-
mento técnico, esto se convierte 
en un tema político”, remarcó. 

El mandatario respondió a la 
consulta de un periodista en la in-
auguración del centro de monito-
reo del Comité Nacional de Segu-
ridad Alimentaria, en La Paz. 

Así, se refirió a las declaracio-
nes del presidente del Comité pro 
Santa Cruz, Fernando Larach, y 
actores políticos cuyas críticas se 
basaron en un sondeo poblacio-
nal del Instituto Cruceño de Esta-
dística (ICE) que, por el conteo de 
medidores de luz y el cálculo de 
usuarios por familia, determinó 
que esa región tiene, según sus re-
sultados, 4.000.143 habitantes. 

 
PRESIÓN. Incluso, sectores cívi-
cos anunciaron movilizaciones y 
el gobernador electo encarcelado 
Luis Fernando Camacho, llamó a 
“desconocer” los resultados. 

El jueves, el director nacional 
del Instituto Nacional de Estadís-
tica (INE), Humberto Arandia, in-
formó que el país cuenta con 
11.312.620 habitantes, de los que 
3.115.386 están en Santa Cruz. 

“Nuestro Censo está cataloga-
do por los organismos internacio-
nales, no lo decimos nosotros, 
como uno de los mejores censos 
de la región, esto es muy impor-
tante”, añadió Arce, y defendió 
que el INE llevó adelante un tra-
bajo “extremadamente técnico”. 

El jefe del Estado criticó los 
anuncios de movilización y seña-
ló: “Siempre, al frente estamos 
encontrando trabas, porque no 
les gusta lo que estamos hacien-
do, porque lo estamos haciendo 
de manera muy responsable”. 

De acuerdo con los datos del 
Censo, Pando, Santa Cruz y Oru-
ro, en ese orden, crecieron más 
que el resto de departamentos. 

Asimismo, Arce consideró que 
“este Censo 2024 más bien debería 
enorgullecernos” porque a partir 
del mismo, Bolivia tiene informa-
ción georreferenciada, como en 
ningún otro empadronamiento na-
cional en el país. “Tenemos la mejor 
información que vamos a poner a 

disposición de nuestros alcaldes, 
donde ellos van a poder partir de 
este censo georreferenciado de po-
blación y vivienda que hemos he-
cho, van a poder inclusive avanzar 
en el tema de la cartografía”. 

Recordó que el INE socializó 
en todo el territorio nacional los 
avances de la etapa poscensal. 

“El Gobierno nacional trabaja 
seriamente de manera absoluta-
mente responsable con la cosa 

pública, porque así lo entende-
mos, porque así tiene que ser (...). 
Dejemos de lado ese tema políti-
co, sabemos que hay una preelec-
toralización en nuestro país desde 
hace mucho tiempo”, insistió. 

Asimismo, exhortó a algunas 
de las autoridades que se mani-
festaron por el resultado prelimi-
nar del Censo a ser “claras y sin-
ceras” con la población, pues “a 
la fuerza y con mentiras no se 
resuelven los problemas”. 

 
HABITANTES. Según el conteo 
del Censo de Población y Vivien-
da de marzo de este año, Bolivia 
tiene 11.312.620 habitantes y 
Santa Cruz es el departamento 
que más creció, es el más pobla-
do con 3.115.386 habitantes. 

La distribución de la pobla-
ción por departamento es la si-
guiente: Santa Cruz con 3.115.386 
habitantes, La Paz con 3.022.000, 
Cochabamba con 2.005.000, Po-
tosí con 856.000, Chuquisaca con 
600.000, Oruro con 570.000, Tarija 
con 534.000, Beni con 477.000 y 
Pando con 130.000.  

Los resultados totales, sobre 
las características de población y 
vivienda, se darán a conocer en 
abril de 2025, de acuerdo con el 
cronograma que elaboró el INE.

Arce dice que 
reclamo por  
el Censo es 
político y sin 

sostén técnico

RESPALDO. El presidente Luis Arce, junto a las autoridades del Consejo Nacional de Autonomías. 

DANIEL ZENTENO n LA PAZ 
En medio de críticas y dudas 
sobre los resultados del Censo 
de Población y Vivienda, que 
difundió el Instituto Nacional 
de Estadística (INE), el vicemi-
nistro de Autonomías, Álvaro 
Ruiz, pidió calma a las autori-
dades y los escépticos. 

Recordó que el proceso aún 
no terminó y se debe procesar 
más datos. “A todos los que es-
tán cuestionando: no hemos 
llegado a detalles todavía. A 
medida que vayan procesando 
los datos y haciendo el cruce 
de variables se van a dar res-
puestas a varias dudas que se 
han presentado”, afirmó. 

De acuerdo con el INE, en 
Bolivia hay 11.312.620 millo-
nes de habitantes y Santa 
Cruz es el departamento 
más poblado, con una pobla-
ción de 3.115.386. 

Sin embargo, varios go-
bernadores y alcaldes mani-
festaron su rechazo a los re-
sultados debido a que las 
proyecciones del propio INE 
auguraban una población su-
perior a los 12,3 millones. 

En el caso de Santa Cruz, el 
gobernador en suplencia, Ma-
rio Aguilera, y el alcalde, 
Jhonny Fernández, cuestiona-
ron los resultados e insisten en 
que su departamento supera 
los 4 millones de habitantes. 

Ruiz argumentó que hay 
mucha información que toda-
vía no se conoce y puede que 
varias personas hayan regresa-
do a sus municipios y provin-
cias el día del Censo.

Ruiz pide 
calma a  
los críticos  
del proceso
El viceministro solicita 
esperar todos los 
resultados del conteo

Además convocaron a una 
reunión de la Asamblea de 
la Cruceñidad, el martes

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 
El Comité pro de Santa Cruz 
convocó a la población cruceña 
a movilizarse desde mañana y 
llamó para el martes 3 de sep-
tiembre a la Asamblea de la 
Cruceñidad, para evaluar los re-

sultados del Censo Nacional de 
Población y Vivienda 2024. 

El presidente de la entidad 
cívica, Fernando Larach, calificó 
los resultados como “un robo a 
mano armada” que va contra 
los intereses del departamento. 

De acuerdo con los resulta-
dos del Censo, Santa Cruz es el 
departamento más poblado del 
país, con 3.115.386 habitantes.  

Sin embargo, autoridades de 

ese departamento rechazaron 
las cifras, pues consideran que la 
región tiene al menos 4 millones 
de habitantes, como estableció 
el Instituto Cruceño de Estadís-
tica (ICE) en agosto de 2023. 

Larach dijo que los resulta-
dos presentados el jueves por el 
Instituto Nacional de Estadística 
(INE) no son creíbles. 

Como primera medida, se anun-
ció una movilización para este do-

mingo en el denominado “Día de la 
Tradición”. “Ante el robo a mano ar-
mada que hemos sufrido los ciuda-
danos bolivianos y fundamental-
mente los cruceños con los resulta-
dos del Censo, nos hemos reunido 
este viernes de emergencia”.  

La segunda medida será una 
marcha multisectorial el lunes 2 
de septiembre y la tercera será la 
reunión de la Asamblea de la Cru-
ceñidad para el día siguiente. 

Cívicos cruceños hablan de ‘robo’ y llaman a movilizarse

La reunión de los cívicos.

El Presidente exhortó a las autoridades que se manifestaron por el resultado del  
Censo a ser ‘claras y sinceras’, pues ‘con mentiras no se resuelven los problemas’

Resultados del 
Censo 2024

lu
c

h
o

xb
o

li
v

ia

r
r

s
s



LA RAZÓN
LO URGENTE

SÁBADO, 31 DE AGOSTO DE 2024

A5

Los alcaldes de La Paz y El Alto continúan con su disconformidad sobre los datos y 
anunciaron que conformarán equipos mixtos de trabajo para tomar un posición

Resultados del 
Censo 2024

 INE: Al menos 200.000 
personas dejaron La Paz 
y El Alto para el Censo

proyección, que en este 
caso son cercanos a 
El Alto, suman 
186.000 personas 
más que lo pro-
yectado”. 

R e c o r d ó , 
además, que 
muchas autori-
dades obligaron 
a los pobladores a 
retornar a sus luga-
res de origen para el día 
del Censo, bajo amenaza de 
multas y otro tipo de sanciones. 

A la cifra de desplazamiento, 
el INE también recordó la de de-
cesos por el COVID-19 que al-
canza a 137.000 personas, y la 
baja en la tasa de natalidad. 

“La realidad puede ser com-
pleja, pero es lo que estamos ob-
servando”, afirmó Arandia. 

Sin embargo, el alcalde pace-
ño, Iván Arias, no quedó satisfe-
cho con esa respuesta y replicó: 
“Mediante los datos que nos 
brindan, se han movido miles de 
personas al área rural, ni que fue-

ra pues la guerra de 
Gaza, o sea hubo 

movimiento de 
personas, pero 
no pues en esa 
magnitud”, dijo 
la autoridad. 

Arias, y la al-
caldesa de El 

Alto, Eva Copa, 
cuestionaron las 

cifras sobre despla-
zamientos, muertes y la 

tasa de natalidad, y lamentaron 
que no se haya hecho una pre-
gunta sobre dónde trabajan ha-
bitualmente las personas para 
realizar un cruce de información. 

 
POBLACIÓN. En el caso del mu-
nicipio de La Paz, la población ac-
tual es de 755.732 habitantes, 
10.736 habitantes menos que en 
el Censo anterior (2012). Arias dijo 
que esas cifras generan dudas. 

Según la información presen-
tada el jueves, El Alto tiene 
885.025 habitantes, 36.583 más 
que en 2012. Copa afirmó sentir-
se “decepcionada” porque, para 
ella, “los números no cuadran” ya 
que perfilaba que esa urbe alcan-
zaría a un millón de personas. 

Los alcaldes de La Paz y El 
Alto acordaron conformar 
equipos mixtos de trabajo para 
analizar los resultados y tomar 
una posición conjunta. 

 CIFRAS. El director del INE, Humberto Arandia, cuando presentó los resultados del Censo 2024.

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 
El Instituto Nacional de Estadís-
tica (INE) socializó ayer los resul-
tados del Censo de Población y 
Vivienda con sectores sociales y 
los alcaldes de La Paz y El Alto.  

En el encuentro, el director de 
la entidad, Humberto Arandia, 
explicó que el día del empadro-
namiento nacional, “probable-
mente” 200.000 personas se des-
plazaron a sus lugares de origen. 

“Muy probablemente, el día 
del Censo (23 de marzo) la gente 
se ha desplazado masivamente 
a sus lugares de origen. No esta-
mos hablando de una pequeña 
cantidad, son casi 200.000 perso-
nas que se han movido, solo en 
15 municipios”, explicó Arandia. 

Asimismo, aseguró que justa-
mente en 15 municipios paceños 
las cifras oficiales son superiores 
a las proyectadas, puso como 
ejemplo a Viacha y Achocalla. 

Reconoció que las ciudades 
de La Paz y El Alto tienen menos 
habitantes de lo proyectado, 
pero en otros municipios las ci-
fras muestran lo contrario. 

“Los 15 municipios con ma-
yor diferencia en relación a su 

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
El jueves, el Instituto Nacional de 
Estadística (INE) presentó los datos 
poblacionales del Censo Nacional 
de Población y Vivienda, que con-
tabilizó 11.312.620 habitantes. El de-
partamento de Santa Cruz es el 
más poblado, con 3.115.386. 

Luego de conocer esas cifras, 
legisladores de la oposición tradi-
cional, del Movimiento Al Socia-
lismo (MAS) de la facción evista 
y otros actores políticos criticaron 
los resultados y los calificaron 
como una “maniobra política”. 

Los analistas Armando Ortuño 
y Vladimir Peña evaluaron el pa-
norama en el programa Piedra, 
Papel y Tinta, de La Razón.  

En criterio, de Ortuño es “in-
necesario” generar histeria social 
con los datos del Censo. “Pienso 
que los datos globales son consis-
tentes porque la transición demo-
gráfica (establece) que ninguna 
sociedad crece eternamente”.  

Explicó que existen dos diná-
micas que pueden explicar los re-
sultados: natalidad y mortalidad; 
y —según dijo— ambas dinámi-
cas están definidas por variables. 
Aclaró que el fenómeno de la re-
ducción de natalidad no solo se 
da en Bolivia, sino en la mayoría 
de países de América Latina. 

Por su parte, el abogado Peña 

Analistas piden 
explicar datos 
sobre natalidad  
y mortalidad 

aseguró que el INE deberá expli-
car elementos sobre la natalidad, 
mortalidad y migración para 
transparentar los datos. 

Lamentó que el Censo se haya 
politizado desde una etapa previa 
debido a que, en su criterio, el Go-
bierno “no quería” desarrollar el 
Censo y producto de ello hubo 
una movilización que pedía la eje-
cución del proceso en 2023. 

“Es una suma de cuestiones 
que ponen en duda el resultado. 
El INE tiene la obligación de crear 
mecanismos para validar y justi-
ficar los resultados”, subrayó. 

 
CRÍTICAS. A su vez, reclamó que, 
a la falta de credibilidad de los re-
sultados, se suma el complejo pa-
norama económico que genera in-
certidumbre en la población. 

Las autoridades de Santa Cruz 
fueron las que más reclamaron 
por los resultados. El alcalde 
Jhonny Fernández rechazó el in-
forme y aseguró que no “reflejan 
la realidad” de su municipio. 

Varios actores cruceños mos-
traron su descontento, pues, se-
gún un estudio realizado por el 
Instituto Cruceño de Estadística 
(ICE), en agosto de 2023, Santa 
Cruz tenía una población de 
4.000.143 habitantes. 

El gobernador en ejercicio, Ma-
rio Aguilera, mostró su desilusión 
tras conocerse los resultados. Re-
conoció que su departamento te-
nía mayores “expectativas” en re-
lación al crecimiento poblacional.

INVITADOS. Ortuño y Peña, junto a la directora de La Razón. 

137.000
personas murie-
ron por el COVID-
19, según el INE

El director del INE 
socializó las cifras del 
Censo con alcaldes

Armando Ortuño y 
Vladimir Peña estuvieron  
en ‘Piedra, Papel y Tinta’

‘Son casi 200.000 
personas que se 
han movido, solo  
en 15 municipios’

HUMBERTO ARANDIA
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Y. F. n LA PAZ 
En lo que va del año, el Gobier-
no realizó 18 ferias “Del Cam-
po a la Olla” en los nueve de-
partamentos, donde comercia-
lizó un total de 320,9 toneladas 
de alimentos, entre frutas, tu-
bérculos, verduras, carnes y 
otros por Bs 2,9 millones. 

El viceministro de Desarro-
llo Agropecuario, Álvaro Molli-
nedo, dio un detalle de las fe-
rias al presidente Luis Arce, e 
informó que el objetivo de las 
mismas es otorgar a la pobla-
ción los productos a precio y 
peso justo siendo que en algu-
nos mercados el costo se incre-
mentó por diferentes factores. 

En La Paz se realizaron cin-
co ferias donde se vendió más 
de 80,6 toneladas por Bs 
331.989. En Cochabamba se hi-
cieron cuatro ferias y se expen-
dió 29,4 toneladas de alimen-
tos por un total de Bs 122.321.   

En Santa Cruz se comercia-
lizó 56,8 toneladas, lo que ge-
neró Bs 255.638 en tres ferias. 
En Chuquisaca se efectuó una 
feria en la que se vendió 11,8 
toneladas de alimentos por Bs 
Bs 51.317. De igual manera, en 
Beni se realizó una feria que 
permitió la venta de 23 tonela-
das y generó Bs 87.066,5.   

En Pando, en una feria, se 
comercializó 12,5 toneladas y 
se obtuvo Bs 58.818,3. Lo pro-
pio en Tarija, una feria que per-
mitió la venta de 18,28 tonela-
das por Bs 70.946. Lo vendido 
en la primera feria en Oruro al-
canzó a los Bs 428.561 por la 
venta de 60,6 toneladas de ali-
mentos, mientras que en la fe-
ria de Potosí se vendió 20,6 to-
neladas y se obtuvo Bs 74.606.  

Ferias ‘Del 
Campo a la 
Olla’ generó 
Bs 1,5 MM
En lo que va del año se 
realizaron 18 ferias y se 
vendió 320 t de alimentos 

MAURICIO DÍAZ,  

YURI FLORES n LA PAZ 

El presidente Luis Arce inauguró 

ayer el Centro de Monitoreo del Co-

mité de Seguridad Alimentaria don-

de se hará seguimiento a las va-

riaciones del Índice de Precios al 

Consumidor (IPC) para evitar la es-

peculación de precios en los dife-

rentes centros de abasto del país. 

El nuevo centro de Monitoreo está 
ubicado en el Ministerio de Econo-
mía y Finanzas Públicas donde los 
ministerios de Desarrollo Rural y 
Tierras, de Desarrollo Productivo, 
de Defensa, y de Justicia realizan el 
control de los precios. Además, 
cuenta con información detallada 
de productos de la canasta familiar 
e incluso los importados. 

“El Gobierno nacional no ha 
descuidado el tema de los niveles 
de precios. Estamos sufriendo un 
ataque especulativo en varios pre-
cios, producto de varios fatores, 
entre ellos, hay un costo que co-
rremos porque los precios de los 
productos de la canasta familiar 
son bajos con respecto a otros pa-
íses vecinos”, dijo Arce en una 
conferencia de prensa, acompa-
ñado por las autoridades que for-
man parte de ese comité. 

“Si nosotros damos a las amas 
de casa información de dónde 
están más baratos los productos, 
les vamos a dar una gran ayuda”, 
añadió el mandatario. 

Antes de eso, el Presidente re-
alizó una inspección de las áreas 
de esa nueva oficina, instalada 
en La Paz, en la que incluso se 
monitorea las áreas de produc-
ción agrícolas con afectaciones 
por efectos climáticos. 

El mandatario advirtió que 
existen productos de la canasta 

familiar que son parte del “contra-
bando” que sale del país, “al con-
trario de lo que ocurría antes”. 

“Hay productos (que) están 
queriendo salir, no solamente por-
que no hay en otros países, sino 
por el diferencial de precios, que 
en nuestro país es más bajo. Por lo 
tanto, hay que profundizar la lucha 
contra el contrabando de salida de 
nuestros alimentos”, agregó. 

Lanzó una dura crítica a los 
bolivianos “inescrupulosos” que 
se dedican a ese ilícito y señaló 
que “se tomarán medidas”. 

El Gobierno atribuyó a la espe-
culación la subida de precios en los 
mercados del país, principalmente 
en los productos importados. 

Varios usuarios denunciaron el 
incremento, por ejemplo, de pro-
ductos de limpieza que alcanzaron 

un incremento de hasta el 40% en 
su costo al consumidor final. 

Varios alimentos también su-
bieron de precio, por lo que el 
Gobierno, a través del Ministerio 
de Desarrollo Rural y Tierras, im-
plementó la feria “Del Campo a 
la Olla”, que se encarga de llevar 
ferias móviles a diferentes zonas 
del país para que los usuarios ac-
cedan “al precio justo”.

Y. F. n LA PAZ 
El comiso de productos alimenti-
cios de contrabando a la inversa, 
es decir, que salen del país, reali-
zado por efectivos militares del 
Viceministerio de Lucha Contra 
el Contrabando, alcanzó los Bs 2,9 
millones entre el 1 de enero y el 
29 de agosto de este año. 

En su informe de trabajo pre-

sentado al presidente Luis Arce, 
personal del viceministerio indicó 
que entre el 21 de julio y el 29 de 
agosto se afectó al contrabando 
en aproximadamente Bs 1,2 mi-
llones a este tipo de ilícitos, lo que 
duplicó lo logrado desde el 1 de 
enero y el 20 de julio. 

“Desde el 1 de enero al 20 de 
julio es de 1.175.000 bolivianos 
afectando al contrabando a la in-
versa y desde el 21 de julio al 29 
de agosto se ha duplicado esta 
afectación haciendo un total de 
Bs 2.901.000 mediante el control 

que se ha intensificado en la línea 
de seguridad fronteriza”, dijo uno 
de los funcionarios. 

Este logro se realizó a través de 
7.540 operaciones por parte de los 
efectivos del Comando Estratégi-
co Operacional (CEO).  

Entre los alimentos que se co-
misaron están las frutas, como la 
papaya, sandía, uva, piña, ciruela 
y tomate. También tubérculos 
como la papa, camote, zanahoria 
y cebolla. Además de arveja, haba, 
maíz, harina y estaño. 

A eso se suma el comiso de ga-

nado de res y ovino, carne de res 
y de pescado, huevo, pimientos.  

Para evitar mayor fuga de pro-
ductos, los efectivos militares del 
CEO coordinarán con las demás 
instituciones encargadas del con-
trol en las fronteras. 

El Viceministerio de Lucha 
Contra el Contrabando forma 
parte del Centro de Monitoreo del 
Comité de Seguridad Alimentaria, 
y realiza el monitoreo y control de 
forma continua de 155 pasos ile-
gales en 2.151 kilómetros lineales 
de frontera que tiene el país.   

Contrabando a la inversa es afectado en Bs 2,9 MM
Ese objetivo se alcanzó a 
través de 7.540 operativos 
de los efectivos del CEO 

Militares comisan harina ilegal.

LA PAZ. El presidente Luis Arce en la inauguración del Centro de Monitoreo.

Inauguran centro de 
monitoreo para evitar 

especulación de precios

Y. F. n LA PAZ 
La Empresa de Apo-
yo a la Producción de 
Alimentos (Emapa) 
cuenta a la fecha con 
30.000 toneladas de 
arroz en sus ingenios 
para comercializar a 
la población, informó 
su gerente, Franklin 
Flores, en la inaugu-
ración del Centro de 
Monitoreo del Comi-

té de Seguridad Ali-
mentaria. 

“Tenemos 30.000 
toneladas de arroz 
que están en diferen-
tes ingenios, en su 
mayoría (están) en 
San Andrés, Beni, que 
está casi un 80% (del 
total) y desde ahí be-
neficiamos (con el se-
cado, selección, clasi-
ficación para poste-

riormente distribuir-
lo)” a la población, in-
formó Flores al presi-
dente Luis Arce.  

Emapa cuenta 
con ingenios en Beni 
y en Santa Cruz don-
de acopia la produc-
ción del grano para 
comercializar a la po-
blación a través de 
sus tiendas y super-
mercados en el país. 

Emapa 
cuenta con 

30.000 t  
de arroz

Economía. Arce 
advirtió que hay 

productos que 
son parte del 
‘contrabando’ 

que sale del país
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A. P. n LA PAZ 
Luego de meses de vigencia, el 
horario de invierno llega a su 
fin de manera oficial en La Paz. 
La Dirección Departamental 
de Educación instruyó el retor-
no a la normalidad de los in-
gresos y las salidas en todas las 
unidades educativas de la re-
gión a partir de este lunes. 

“De acuerdo con los infor-
mes del Ministerio de Salud y 
del Servicio Nacional de Me-
teorología e Hidrología (Se-
namhi), establecen que a par-
tir del 2 de septiembre vuelven 
a las actividades curriculares 
en el horario normal; tanto las 
unidades educativas fiscales, 
privadas y de convenio”, afir-
mó el director interino depar-
tamental de Educación de La 
Paz, Antonio Casildo. 

El horario de invierno esco-
lar, al igual que el laboral, estu-
vo vigente en el departamento 
a partir de mayo para precau-
telar la salud de los estudiantes 
ante las bajas temperaturas. 

Después del receso pedagó-
gico se mantuvo el horario am-
pliado, con tolerancia de 45 
minutos, para luego pasar al 
regular de 30 minutos. 

Ahora, la dirección de Edu-
cación ha visto conveniente 
que los horarios vuelvan a ser 
regulares, dado que las tempe-
raturas han mejorado en las re-
cientes semanas y los casos de 
infecciones respiratorias agu-
das no son de gravedad. 

Los estudiantes seguirán 
ahora con el horario normal en 
entradas y salidas hasta el 11 
de diciembre, fecha de clausu-
ra de esta gestión escolar.

Los colegios 
de La Paz 
vuelven a la 
normalidad
La Dirección de 
Educación terminó el 
horario de invierno

AYLIN PEÑARANDA n LA PAZ 

Así como los colegios vuelven a 

la normalidad, también lo harán 

las fuentes laborales. El Ministe-

rio de Trabajo dispuso ayer la fi-

nalización del horario de invierno 

que se había implementado en 

el país para los empleados. 

“El Ministerio de Trabajo, Empleo 
y Previsión Social, en cumpli-
miento a lo dispuesto por la Dis-
posición Final Primera del Decre-
to Supremo 4971 de 28 de junio 
de 2023, comunica a la población 
que, a partir del día lunes 02 de 
septiembre de 2024, finaliza la 
aplicación del horario de invierno, 
en la jornada laboral, y se restituye 
el horario normal” (sic), señala el 
instructivo emitido por la cartera. 

La medida se encontraba vi-
gente desde el 21 de mayo, a la 

par de los horarios de in-
vierno escolares que 
se establecieron en 
el país por las ba-
jas temperaturas. 

La disposición 
señalaba la ade-
cuación de los 
horarios de ingre-
so y de salida “dis-
continuo de lunes a 
viernes”, de 09.00 a 12.30 
y de 14.30 a 19.00, “los cuales 
deberán ser publicados en sus 
instalaciones, con la finalidad de 
que el público usuario tome co-
nocimiento de los mismos”. 

La medida fue asumida a la 
par de los horarios de invierno 
que se aplicaron de manera pro-
gresiva en unidades educativas 
del territorio nacional. Todo, con 
el objetivo de precautelar la salud 

frente a las bajas temperaturas 
que se registraron en invierno y 
evitar focos de contagios de infec-
ciones respiratorias agudas. 

No obstante, luego de tres me-
ses en que las dinámicas laborales 
cambiaron, ahora Trabajo instru-
yó que los horarios vuelvan a la 
normalidad, tanto en las fuentes 
laborales públicas como privadas. 

Todas las instituciones del 
sector público deberán adecuar 
sus horarios de ingreso y salida 
al horario discontinuo, de lunes 
a viernes, de 08.30 a 12.30 y de 
14.30 a 18.30, los cuales se debe-
rán publicar en sus instalaciones 
con la finalidad de que el público 
usuario tome conocimiento de 
los mismos, instruyó Trabajo. 

Para el sector privado, el ins-
tructivo de la cartera solicita “ade-
cuar esta determinación, conside-
rando sus modalidades, el rubro 
o actividad productiva de los dis-
tintos establecimientos laborales”. 

Lo propio sucede en las unida-
des educativas que, luego de 

meses bajo horarios es-
peciales de ingresos y 

salidas, vuelven de 
a poco a la nor-
malidad, a medi-
da que las tem-
peraturas empie-
zan a mejorar. 

También, los 
casos de infeccio-

nes respiratorias han 
dejado de registrar cifras 

de preocupación, y en medio 
de este contexto, las tolerancias 
en horarios llegan a su fin.  

Eso sí, las autoridades sanita-
rias recomendaron que no se de-
jen de aplicar medidas de biosegu-
ridad, como el uso de barbijo y la-
vado de manos. Alertas por vientos 
y otros fenómenos son aún emiti-
dos por el Servicio Nacional de Me-
teorología e Hidrología (Senmahi).

Trabajo levanta el 
horario de invierno 

en fuentes laborales
Sociedad. 

El horario 
discontinuo 

debe volver a 
aplicarse para 

los trabajadores

DETERMINACIÓN. Las instituciones del sector público deben empezar a aplicar el horario discontinuo.

‘A partir del lunes 2 
de septiembre de 
2024 finaliza el 
horario de invierno’

MINISTERIO DE TRABAJO

3
meses se aplicó 

esta medida 

preventiva

A. P. n LA PAZ 
No habrán motorizados, pero sí 
actividades mañana que se cele-
bra el Día del Peatón. La Alcaldía 
de La Paz prepara desde danzas 
hasta paseos, para que la pobla-
ción aproveche la jornada para re-
lajarse con amigos y la familia. 

“Junto a las subalcaldías esta-
mos preparando un sinfín de ac-

tividades deportivas para cuidar 
el medio ambiente y luchar con-
tra el sedentarismo”, expresó la 
directora municipal de Deportes 
de La Paz, Carmen Pozo. 

Una de las actividades especia-
les que alista la comuna es un pa-
seo guiado por áreas protegidas 
del municipio, como el Bosqueci-
llo de Pura Pura, el Parque Urbano 
Central (PUC) y las Serranías de 
Auquisamaña de la zona Sur. 

Los interesados solo deben ir 
a los ingresos de estos sitios; los 
paseos se harán en dos horarios: 

de 09.30 a 11.30 y de 12.00 a 14.00. 
También se organiza una carava-
na ciclística de 25 kilómetros, la 
cual partirá del Faro Murillo, en El 
Alto, y llegará hasta la zona Sur. 

Así como se preparan activi-
dades generales, también cada 
subalcaldía alista una agenda 
para compartir con los vecinos 
este ya tradicional Día del Peatón. 

En el macrodistrito Periféri-
ca, la cita es en la plaza Villarro-
el, de 09.00 a 13.00, donde se ins-
talará el  funny dance, además 
de baile folklórico y zumba. 

En el sur, las actividades in-
cluirán un descenso de cuerda 
en la plaza Cueto Vidaurre de la 
calle 12 de Obrajes; además, en 
la calle 21 de Calacoto habrá cla-
ses de zumba, fútbol y artes. 

Para los vecinos de Cotahuma, 
desde las 09.00, en inmediaciones 
del hospital municipal de la zona, 
se realizará un concurso de téc-
nicas de fútbol, una competencia 
de disfraces de mascotas, juegos 
de antaño y zumba. Max Paredes, 
San Antonio y Centro también 
tendrán sus actividades.

Danza y paseos por el Día del Peatón en La Paz
Las subalcaldías de La Paz 
preparan actividades 
para este domingo

Hay agendas por macrodistrito.
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ROSÍO FLORES,  

YURI FLORES n LA PAZ 

Eydi Roca, quien fue ministra de 

Salud en el gobierno transitorio 

de Jeanine Áñez (2019-2020), 

fue apartada del juicio por el 

caso denominado Respiradores 

Chinos. La decisión fue confir-

mada por el fiscal departamen-

tal de La Paz, William Alave. 

La defensa legal de la exautoridad 
solicitó que se aparte a su cliente 
del proceso debido a razones de 
incapacidad física y mental, indi-
có el juez del Juzgado Segundo de 
Sentencia Anticorrupción de La 
Paz, Miguel Ángel Flores, en el 
desarrollo de la audiencia virtual.   

Alave hizo conocer que pese a 
la determinación de la autoridad 
judicial, el proceso oral continúa 
contra los otros siete acusados. 

 
PAPELES. “El fiscal presentó los 
documentos que se encuentran 
en el Ecosistema Justicia Libre. 
Entre ellos la solicitud de la defen-
sa, los certificados médico foren-
ses, emitidos por el Instituto de 
Investigaciones Forenses (IDIF). 
En ellos se hace conocer el estado 
de salud de la exministra”, dijo 
Alave, en conferencia de prensa. 

La exministra de Salud sufre de 
una enfermedad del sistema ner-
vioso que debilita los músculos y 
afecta las funciones físicas. Su sa-
lud se deterioró, después de sufrir 
un paro cardiorrespiratorio. 

En la audiencia, la autoridad 
jurisdiccional declaró fundado el 
incidente para apartar a la exau-
toridad del juicio, hasta que “des-
aparezca” la Esclerosis Lateral 
Amiotrófica (ELA), enfermedad 
que padece desde la pandemia. 

Roca era investiga por la pre-
sunta comisión de los delitos de 

contratos lesivos al Estado, con-
ducta antieconómica e incum-
plimiento de deberes, y delitos 
contra la salud pública, por la 
adquisición con sobreprecio de 
324 respiradores chinos durante 
la pandemia del COVID-19.  

Los otros investigados son el 
exviceministro de Salud, Elías 

R.C.C.; el exasesor Jurídico del 
Ministerio de Salud, Jorge S.C.; la 
exdirectora de Servicios Genera-
les del Ministerio de Salud, Gra-
ciela M.R.; el exjefe de Unidad de 
Redes y Servicios de Salud, Juan 
C.A.T.; el exjefe de Unidad Finan-
ciera, Marco A.P.I.; la exconsulto-
ra del Ministerio de Salud, Vania 
V. G.; y el representante legal de 
la Empresa Grupo AGEM. 

Según un dictamen pericial 
emitido por un especialista-técni-
co, se identificó que los ventilado-
res pulmonares no eran aptos 
para la Unidad de Terapia Inten-
siva (UTI), ni para tratar pacientes 
críticos de COVID-19, entre otros. 

La adquisición de estos equi-
pos de salud provocó una afec-
tación económica al Estado de 
más de $us 10 millones.  

El 20 de agosto, el ministro de 
Justicia, Iván Lima, pidió a los ad-
ministradores judiciales apartar a 
Roca del caso por un tema de 
“humanidad y solidaridad”. 

ESTADO. Eydi Roca padece una enfermedad en el sistema nervioso.

Exministra Eydi Roca 
es apartada del caso 
Respiradores Chinos 

Nacional.  
La exautoridad 
era investigada 

por cuatro 
delitos penales 

en el proceso 

324
respiradores se 

adquirieron de 

forma irregular

10
millones de dó-

lares es el daño 

económico
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Mendoza: El país 
precisa de legisladores 

supraestatales

ANDREA CONDORI n LA PAZ 

El diputado supraestatal del Mo-

vimiento Al Socialismo (MAS) 

Adolfo Mendoza explicó que Bo-

livia requiere de esa representa-

ción parlamentaria para cumplir 

con los convenios internaciona-

les, como la adhesión al Merca-

do Común del Sur (Mercosur). 

Hace un par de días, en la víspera 
de la entrega de los resultados del 
Censo de Población y Vivienda, y 
para evitar confrontación entre 
departamentos, el alcalde de La 
Paz, Iván Arias, propuso la modi-
ficación del artículo 146 de la 
Constitución Política y eliminar 
los diputados supraestatales. 

Planteó, de ese modo, incre-
mentar escaños en la Cámara 

tivar la diplomacia legislativa y pre-
tenden lograr pasos históricos, 
como la adhesión al Mercosur. 

Contó que, por ejemplo, en Bo-
livia existen nueve diputados su-
praestatales titulares y nueve su-
plentes que se dedican a legislar 
en distintos parlamentos a los 
que pertenece el país, como el 
Parlamento Andino, el Parlamen-
to Amazónico, el Parlamento de 

de Diputados para evitar la pér-
dida de representación regional 
de algunos departamentos en 
los que disminuyó su población. 

En entrevista con La Razón 
Radio, Mendoza cuestionó la pro-
puesta de Arias y le recomendó 
leer las normas municipales y tra-
tados internacionales, y darse “una 
ducha de sabiduría”. Explicó que 
los supraestatales se dedican a ac-

Naciones de Pueblos Indígenas de 
Bolivia y el Parlamento Latinoa-
mericano y Caribeño, entre otros. 

Los legisladores fueron electos 
en 2020 y mientras el Movimiento 
Al Socialismo (MAS) tiene seis es-
caños, Comunidad Ciudadana (CC) 
cuenta con dos y Creemos, uno. 

“La fórmula boliviana es dis-
tinta, solo se eligen nueve dipu-
tados. Es lo más parecido a la fi-
gura de los eurodiputados”, ejem-
plificó el legislador Mendoza. 

Indicó que, entre sus tareas 
cumplidas en el ámbito diplo-
mático, están la cumbre de inte-
gración, una mesa directiva de 
integración, la construcción de 
una agenda estratégica común 
con países de América Latina. 
“Nos llevó bastante tiempo, esto 
beneficia al país y es histórico 
para la integración de Bolivia”. 

 
EQUIPO. Incluso, aseguró que 
cuando Bolivia ingrese en la prácti-
ca al Mercosur, se requerirá fortale-
cer la representación supraestatal 
porque es una instancia más de la 
Asamblea Legislativa. “Deberíamos 
fortalecer la representación. El re-
glamento debe permitir dos cosas: 
contar con buen equipo de colabo-
ración y reconocer que es otra ins-
tancia del Órgano Legislativo”. 

Complementó que en caso de 
que se requieran más supraesta-
tales para el Mercosur, el regla-
mento señala que, en caso de no 
alcanzar los nueve titulares, se 
habilitan para la titularidad los 
suplentes por cumplimiento del 
tratado internacional. 

“Son los 18 que necesitamos 
para el Mercosur”, acotó. 

Al igual que Arias, distintas au-
toridades, senadores y diputados 
han sugerido suprimir a los su-
praestatales, debido al conflicto 
por la redistribución de escaños.

REPRESENTANTE. Adolfo Mendoza, diputado supraestatal del MAS. 

Nacional. El 
diputado indica 

que Bolivia 
debe cumplir 

con convenios 
internacionales

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 
El presidente de la Confedera-
ción de Empresarios Privados 
de Bolivia (CEPB), Giovanni 
Ortuño, calificó como positivas 
las tres primeras medidas que 
adoptó el Gobierno del acuer-
do de 17 puntos suscrito en el 
Diálogo por la Economía y la 
Producción, y aseguró que con-
tribuyen a enfrentar los proble-
mas que dañan la economía. 

“Estos son resultados concre-
tos de un espacio de diálogo pú-
blico privado, donde hemos sido 
capaces de escucharnos y de 
priorizar la búsqueda de solucio-
nes a las dificultades que tienen 
los sectores y la ciudadanía”. 

Ortuño se refirió a los dos de-
cretos supremos aprobados el 28 
de agosto: uno que instruye la li-
beración de aranceles hasta el 31 
de diciembre para la importa-
ción de insumos médicos para 
fármacos, y otro para la creación 
de la Ventanilla Única para agili-
zar el comercio exterior. Asimis-
mo, mencionó al decreto apro-
bado el 29 de agosto, que libera 
el pago de gravamen arancelario 
para la internación de agroquí-
micos y maquinaria agrícola. 

“El diálogo no solo tiene 
que ser inclusivo y transparen-
te, sino también productivo y 
eficiente”, remarcó Ortuño. 

Empresarios 
resaltan tres 
medidas del 
Gobierno
ECONOMÍA. El Diálogo  
por la Economía y la 
Producción da sus frutos
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Es por incumplimientos 
de órdenes judiciales; el 
magnate Musk protesta

Moraes ordenó en un fallo a la 
Agencia Nacional de Telecomuni-
caciones (Anatel) adoptar "todas 
las medidas necesarias para po-
ner en práctica la acción" contra 
la empresa de Musk, defensor a 
ultranza de la libertad de expre-
sión y quien condenó la decisión.  

"La libertad de expresión es la 
base de la democracia y un pseu-
dojuez no electo en Brasil la está 
destruyendo con fines políticos", 
reaccionó el magnate en X. 

Moraes también pidió a Goo-
gle, Apple y a empresas proveedo-
ras de internet "introducir obstá-
culos tecnológicos capaces de im-
pedir la utilización de la aplica-
ción X" y el ingreso a su sitio web. 

AFP n BRASILIA 
Un juez de la corte suprema de 
Brasil ordenó ayer suspender a la 
red social X, propiedad de Elon 
Musk, debido a "reiterados" in-
cumplimientos de órdenes judi-
ciales, en el más reciente asalto 
entre el magistrado y el magnate. 

El togado Alexandre de Moraes, 
del Supremo Tribunal Federal, figu-
ra de la lucha contra la desinforma-
ción en Brasil, dispuso la "suspen-
sión inmediata" de X en el territorio 
brasileño en un plazo de 24 horas. 

Juez de 
Brasil 

ordena 
suspender 
a la red X  

En tres días de ofensiva 
israelí hay 20 muertos

jueves a cuatro palestinos que 
ayudaban a uno de sus convoyes 
de alimentos y combustible para 
un hospital en el sur del enclave. 

La operación israelí en Cis-
jordania, que empezó el miérco-
les, "alimenta una situación ya 
explosiva" en este territorio ocu-
pado por Israel desde 1967, ad-
virtió la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU) esta semana.  

 
BOMBARDEOS. La interven-
ción incluye bombardeos e in-
cursiones con convoyes blinda-
dos en ciudades como Yenín, 
Naplusa, Tubas, Tulkarem, y en 
dos campos de refugiados.  

Según el canciller israelí, Israel 
Katz, el ejército busca "desmante-
lar las infraestructuras terroristas 
irano-islamistas" en el territorio 
palestino, separado de la Franja 
de Gaza por territorio israelí. 

El ejército israelí y el Ministe-
rio de Salud de la Autoridad Pa-
lestina, que administra parcial-
mente Cisjordania, dieron parte 
de 20 muertos palestinos en esa 

operación. Hamás y la Yihad Is-
lámica anunciaron que al menos 
13 de los fallecidos eran comba-
tientes de sus brazos armados.  

El ejército israelí informó ayer 
que mató a cuatro combatientes 
de Hamás en un bombardeo en 
Yenín. Testigos informaron a AFP 
de un bombardeo israelí contra un 
vehículo en Zababdeh, al sureste 
de Yenín. Un periodista de AFP se-
ñaló fuertes explosiones en el cam-
po de refugiados de esa ciudad.  

La operación en Cisjordania 
tiene lugar en paralelo a la gue-
rra contra Hamás en Gaza, des-
encadenada por la letal incur-
sión de milicianos islamistas en 
el sur de Israel el 7 de octubre. 

"¿Qué diferencia hay entre 
Gaza y nosotros?", se preguntó 
Nayef Alaajmeh, tras la retirada 
del ejército en el campo de refu-
giados de Nur Shams en Cisjorda-
nia. "Somos otra Gaza", sostiene.  

El Club de Prisioneros Pales-
tinos afirmó que al menos 45 
personas han sido detenidas en 
Cisjordania desde el miércoles.

ATAQUES. La violencia recrudeció en Cisjordania ocupada desde el inicio de la guerra en Gaza. 

AFP n PALESTINA 

Al menos 20 palestinos murie-

ron en tres días de una opera-

ción a gran escala lanzada por 

Israel en Cisjordania ocupada, 

informaron el ejército israelí y las 

autoridades del territorio, donde 

la violencia recrudeció desde el 

inicio de la guerra en Gaza. 

En la Franja de Gaza, devastada 
por más de 10 meses de conflic-
to entre Israel y el movimiento 
islamista Hamás, la oenegé esta-
dounidense Anera reportó que 
un bombardeo israelí mató el 

Mundo. Israel 
lleva a cabo 

una operación 
a gran escala 

en Cisjordania
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RAE. El evento reunirá a 
investigadores, académicos, 
comunarios, artistas y 
activistas de la región

ROSÍO FLORES n LA PAZ  

Por primera vez, Trinidad, Beni, 

será sede de la primera edi-

ción de la Reunión Anual de Et-

nología (RAE). La actividad se 

realizará el 4 y 5 de septiem-

bre, y estará bajo la organiza-

ción de la Universidad Autóno-

ma del Beni “José Ballivián”. 

La temática de esta edición gira 
en torno al agua, explorando 
cómo las prácticas tradicionales 
de las comunidades pueden 
ofrecer soluciones sostenibles 
frente a la crisis climática y am-
biental que enfrenta el planeta. 

“Este evento histórico marca 
un nuevo capítulo en la trayec-
toria de la RAE. Se consolida su 
papel como un foro vital para el 
intercambio académico y cultu-
ral, ahora expandido hacia los 
llanos orientales de Bolivia”, se-
ñala una nota institucional. 

El evento reunirá a investiga-
dores, académicos, comunarios, 
artistas y activistas de la región. 

La elección de Trinidad como 
sede de la RAE subraya la impor-
tancia de las tierras bajas en el 
panorama cultural y ambiental 
de Bolivia. Este encuentro busca 
visibilizar las experiencias de las 
comunidades del Beni, que a lo 
largo de generaciones han des-
arrollado formas únicas de inter-
actuar con sus entornos, parti-
cularmente en torno a los recur-
sos hídricos, los bosques y las 
prácticas agrícolas sostenibles. 

Entre las actividades progra-
madas se incluyen ponencias de 
destacados académicos sobre la 
relación entre los territorios y el 
agua en las culturas amazónicas 
y chaqueñas, sobre la protección 
de sus tierras y aguas frente a la 
explotación y la crisis ambiental. 

Además de las sesiones acadé-
micas, la RAE en Trinidad presen-
tará el catálogo “Mama Yakux 
Kawsan, la vida del agua. Unu, 
yaku, uma, i”, además de los dos 
tomos del diccionario “Arte de la 
Lengua Moxa, con su Vocabulario 
y Catecismo” de Pedro Marbán. 
Así, este evento cultural busca ce-
lebrar la diversidad de la región. 

“La RAE en Trinidad no solo 
será un espacio para la reflexión 
académica, sino también un lugar 
para el diálogo intercultural y la 
búsqueda de soluciones compar-
tidas. Con un enfoque en la soste-
nibilidad y la defensa del medio 
ambiente, el evento pretende ge-
nerar nuevas ideas y acciones que 
beneficien a las comunidades lo-
cales y refuercen su papel como 
guardianes de los territorios y re-
cursos naturales”, dice la nota. 

El debut de la RAE en Trini-
dad representa un hito tanto 
para la ciudad como para el de-
partamento del Beni. La expan-
sión del evento a esta área del 
país refleja el compromiso del 
Museo de Etnografía y Folklore 
(Musef) y de los organizadores 
con la inclusión y la diversidad, 
buscando llevar las discusiones 
sobre patrimonio cultural, terri-

torio y sostenibilidad a todas las 
regiones de Bolivia. 

El evento promete dejar una 
huella significativa en la comu-
nidad local. Busca destacar la 
importancia del conocimiento 
ancestral en la gestión de los re-
cursos naturales y fomentando 
un entendimiento más profundo 
de los desafíos que enfrentan las 
tierras bajas del país.

Culturas.  
El encuentro 

se centrará  
en la 

importancia 
del agua

Trinidad será sede 
de la actividad, el 4 
y 5 de septiembre

Reunión de 
Etnología

Ambos países planifican 
una exposición itinerante 
del patrimonio cultural

R. F. n LA PAZ  
Bolivia y Egipto planifican una ex-
posición itinerante del patrimonio 
cultural de ambos países en los 
nueve departamentos del país, en-
tre otras actividades que impulsa-
rán para fortalecer los lazos bilate-

rales a través del arte y la cultura, 
anunció el Ministerio de Culturas. 

En pasados días, la ministra de 
Culturas, Esperanza Guevara, se 
reunió con el embajador de Egip-
to en Bolivia, Hatem El Nashar, 
para discutir varios temas de in-
terés común, entre ellos fortalecer 
las actividades culturales. 

Se abordó el Memorándum de 
Entendimiento sobre Cooperación 
Cultural entre Bolivia y Egipto, que 

prevé una serie de acciones de in-
tercambio cultural, informó el Mi-
nisterio de Culturas a través de sus 
redes sociales, según ABI. 

También se abordó la coordi-
nación para el Bicentenario de 
Bolivia, con un enfoque especial 
en el fortalecimiento del Museo 
Nacional de Arqueología de Boli-
via (Munarq). Esta colaboración 
promete enriquecer el panorama 
cultural de ambos países.

Bolivia y Egipto fortalecen lazos

REUNIÓN. La Ministra de Culturas y el Embajador de Egipto.

2
días durará la acti-

vidad en Trinidad, 

Beni
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MARCAS

MARCAS

años tiene Ada-

lid Terrazas, me-

diocampista de 

la selección boli-

viana. 

24

USM, club 
de Terrazas, 
lo quiere de 

inmediato

PAULO APAZA n LA PAZ  

A
dalid Terrazas, mediocampis-
ta de la selección boliviana, se 
ausentó de la concentración 
cerrada para hacer sus trámi-
tes de visado para Argelia y se 

marchó hasta la Argentina para pre-
sentar toda su documentación. Se co-
noció que su nuevo club, Unión De-
portiva de la Medina (USM) Argel, lo 
requiere en los próximos días. 

Terrazas fue convocado a Verde 
para los encuentros de la doble jor-
nada de septiembre, por Eliminato-
ria sudamericana. 

La dirigencia del club argelino pi-
dió a Terrazas que llegue lo antes po-
sible para que se adapte y forme par-
te del debut de la temporada. USM 
jugará ante Stade Tunisien, el 13 de 
septiembre, por la Copa Confedera-
ción de la CAF. 

La norma FIFA protege a la Federa-
ción Boliviana de Fútbol (FBF) porque 
los clubes están obligados a ceder a los 
jugadores en partidos de esta índole. 

Aún se espera la respuesta oficial 
del cuerpo técnico al mando de Oscar 
Villegas para saber si Terrazas saldrá 
de la concentración cerrada de mane-
ra definitiva o estará en los encuentros 
ante Venezuela y Chile. 

El volante cochabambino se perdió 
los entrenamientos del jueves, viernes 
y se tiene previste que llegue hoy para 
regresar a los entrenamientos. 

“Está dentro de los límites de los 
días que FIFA establece, en ese senti-
do, no es perjudicial para no ser toma-
do en cuenta ante Venezuela. Se ha 
entendido porque se trata de vincu-
larse a un club internacionales”, dijo 
Gabriel Ramírez, asistente técnico de 
la selección boliviana. 

 Por otra parte, el mediocampista 
ofensivo, Miguel Terceros, se unió a los 
entrenamientos del combinado nacio-
nal y luchará por un lugar en el once-
no inicial de Villegas. 

El jugador del Santos FC tiene la 
esperanza de volver a disfrutar de un 
triunfo con la Verde en la actual Eli-
minatoria. 

“Estoy feliz de comenzar los traba-
jos, los jóvenes están en las pilas pues-
tas para aprovechar esta oportuni-
dad”, dijo Terceros ante los medios.  

“Estoy bien, físicamente me siento 
bien. Estoy la mentalidad positiva 
para aprovechar la oportunidad y ga-
nar las tres unidades de local”, acotó.  

En las próximas horas se tiene pre-
visto que se complete la nómina de 
convocados con las llegadas de Ga-
briel Villamil desde Quito-Ecuador y 
Boris Céspedes de Suiza.

w El jugador agilizó su visado 
y viajó a la Argentina. 
Regresa hoy a La Paz

TALENTO. Adalid 

Terrazas, medio-

campista de la se-

lección boliviana.

FERNÁNDEZ 
TIENE 
OFERTA 
PARA IRSE 
A RUSIA
 P. A. n LA PAZ 
Roberto Carlos Fernández, late-
ral izquierdo de la selección bo-
liviana, señaló que tiene la opor-
tunidad de volver a Rusia y en 
los próximos días se conocerá 
su futuro. 

“Si existe una posibilidad, 
pero no puede asegurarte lo 
que puede pasar porque en 
cuestión de horas se cierra o no 
la negociación”, dijo Fernández 
en conferencia de prensa.  

El jugador cruceño dejó bue-
na imagen en su estadía en el 
Baltika de Rusia, pero este club 
descendió de categoría y regre-
só a Bolívar, donde mantiene 
contrato. La dirigencia paceña 
analiza la oferta, no se divulgó 
el nombre club interesado.

P. A.  n LA PAZ 

E
l entrenador de la selec-
ción de Venezuela, el ar-
gentino Fernando Batista, 

tiene claro los aspectos que 
trabajará con sus convocados 
para sacar puntos en su visita 
a El Alto, el 5 de septiembre, 
por la séptima jornada de la 
Eliminatoria Sudamericana. 

Batista trabajará en el as-
pecto táctico para mantener 
un orden en la parte defensiva, 

arriesgará poco, pero también 
con pelotas paradas buscará 
sus llegadas al arco nacional.  

“Gracias a Dios nunca pasó 
nada ahí (en El Alto), es difícil, 
pero no soy de poner excusas. 
Espero que no solo Venezuela 
juegue ahí, que vayan todos y 
sino nos tenemos que sentir 
que somos importantes para 
ellos”, dijo Batista en un pro-
grama argentino. 

“Jugamos ahí y tenemos 
que preparar una buena estra-
tegia para sumar. Todos van a 
Bolivia, tengo algunos chicos 
que están en ciudades de al-
tura, lo tengo a (Alaín) Baroja 

que juega ahí y trataremos de 
elegir a los mejores para este 
partido”, acotó.  

Batista se apoyará en la la-
bor táctica y en su experiencia 
para plasmar la estrategia ideal 
y sumar de visitante. 

“Yo trato de jugar el partido, 
lo he jugado varias veces en la 
cabeza y sacar un buen resul-
tado que es lo que vamos a 
buscar”, apuntó.  

Venezuela convocó a 41 ju-
gadores para la doble fecha de 
septiembre, luego de jugar en 
El Alto, recibirá a Uruguay, por 
la jornada 8, en el estadio Mo-
numental de Maturín. 

Batista, sin 
excusas 

para jugar 
en El Alto

El entrenador de 
Venezuela confía en 
sus convocados

Roberto Carlos Fernández.
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PRISCILA PÉREZ  n  LA PAZ 
“La esperanza y el apoyo a la Se-
lección Boliviana siempre estará, 
aunque la realidad futbolística 
nos marque otra cosa. No hay 
que tener miedo, al margen de 
los resultados”, sostuvo Carlos 
Laime, guardameta campeón 
con San José en los 90 y exinte-
grante de la Selección Boliviana. 

En entrevista con el strea-
ming deportivo de La Razón, el 
exarquero paceño y abogado de 
profesión, desde Tarija expresó 
todo su apoyo y aliento al equi-
po de todos, más allá de los di-
versos momentos que se pasa. 

“Uno que fue parte del fútbol 

y más como bolivianos, orgullo-
so de serlo, jamás puede restarle 
apoyo a la Selección Boliviana, 
esté quien esté, porque todos 
pasamos”, aseguró. 

Sostuvo que si bien la reali-
dad marca un momento de cri-
sis y complicado del fútbol boli-
viano desde hace décadas, eso 
no debe afectar el trabajo que se 
hace y los planes que se deben 
tener en buscar de mejorarlo. 

Consultado sobre este proce-
so con jugadores bastante jóve-
nes, Laime fue contundente al 
decir que: “No hay que tener 
miedo. Sabemos que futbolísti-
camente estamos lejos, pero de-

bemos encarar los partidos. Sino 
llegamos ahora, bueno será más 
adelante, sin dejar de trabajar”, 
explicó desde Tarija. 

En esa misma línea se el con-
sultó que si fuera el DT, a quién 
pondría en el arco, tomando en 
cuenta la paridad y el mismo ni-
vel entre los experimentado 
Guillermo Viscarra y Carlos 
Lampe.  

Laime respondió contunden-
te: “Y (Bruno) Poveda? por qué 
no. Si estamos hablando de va-
riantes y cambios, pienso que él 
también puede estar, por ello 
está convocado a la selección”, 
sentenció.

Laime: No 
hay que 

tener 
miedo’

Carlos Laime, arquero de los 90.

El exarquero de los 90 
dice que el cambio en la 
selección debe darse ya 

 FLAVIOROBATTO
“Es una obligación y una responsabilidad del equipo ser campeón”, sostuvo el DT con 

relación a Bolívar y su perspectiva en el torneo Clausura. 

El plantel académico ayer reanudó su preparación en el complejo de Ananta, tras unos días 

de pausa que se dio, debido a que el torneo esta detenido por la Eliminatoria Sudamericana.

RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n  LA PAZ  

E
l entrenador de Bolívar, Flavio 
Robatto, tiene fe en que la Ver-
de tiene las mejores opciones 

para derrotar a Venezuela en El Alto, 
el jueves 5 de septiembre desde las 
16.00, por la fecha de Eliminatoria 
Sudamericana. 

En una entrevista con la Red Uni-
tel, el técnico académico también 
reiteró la decisión y el convencimien-
to de que tienen en la Academia, 
como la obligación de ganar el torneo 
Clausura y volver a competir en la 
Copa Libertadores de 2025. 
 
— ¿Los jugadores de Bolívar en la 
Selección tienen el plus de haber 
jugado desde hace años Liberta-
dores? 
— Evidentemente estuvieron en un 
buen nivel, sin duda tienen ese plus 
y respondieron en la Copa, pero la 
competencia en la selección es otra, 
porque los rivales son otros, son se-
lecciones importantes y esperemos 
rindan también a esa altura.  
— ¿El fútbol boliviano tiene es-
casez de delanteros, se anima a 
dar algunos nombres que se pro-
yectan? 
— Nombres por respeto no vamos a 
decirlo y el gol, no solo es de alguien 
o de algunos, sino es producto del 
funcionamiento del equipo, de lo que 
pueda hacer el colectivo. Creo que la 
selección a demostrado muchas ve-
ces quien tiene llegada, que genera, 
que tenemos jugadores con muchas 
condiciones. Pero definitivamente si 
mejora el funcionamiento, la produc-
ción del equipo se tendrá buenas 
oportunidades de anotar contra Ve-
nezuela en El Alto.  

Ojalá sea un partido con un resul-
tado positivo e importante para la 
selección y con la confianza que se 
tenga seguramente tendremos una 
buena marca goleadora.  

De nuestra parte tenemos a Ra-
miro Vaca, es un jugador que ha con-
vertido muy bien y de buena forma. 
Tenemos mucha esperanza de que 
se podrá rendir de buena manera. 
— ¿Qué le parece jugar en El 
Alto? ¿Le hará bien a la Selección 
Boliviana? 
— Dependerá de muchos factores, 
será algo nuevo, nunca se jugó ahí la 
eliminatoria. Si bien tenemos algunos 
jugadores que juegan ahí con su club, 
que están acostumbrados a ese es-

cenario, dependerá de otros aspectos 
también, como el acompañamiento 
de la gente, de que rindan de buena 
manera, pero seguramente para el 
resto será muy difícil jugar en El Alto. 
— ¿Cómo cree que le irá a la Se-
lección Boliviana ante Venezue-
la? 
— Si bien Venezuela tuvo en el últi-
mo tiempo un crecimiento impor-
tante en lo que es el funcionamiento, 
estimo que Bolivia no debería tener 
problemas para vencer a Venezuela. 
Tenemos mucha fe en eso. 
— ¿Cómo encararán el receso? 
— Si, tenemos a ocho seleccionados, 
que seguro tendrán su desgaste 
como ya lo vimos en la Copa Amé-
rica, es algo lógico, como un orgullo 
que tengamos muchos jugadores en 
la selección, que nos estén represen-
tando a Bolívar. 

Después estamos enfocados en 
lo que es netamente el torneo, a de-
fender la punta, a defenderla hasta 
fin de año que es una obligación y 
una responsabilidad del equipo ser 
campeón. 
— ¿Cómo están en la Academia? 
— Dolidos por lo que nos pasó en 
Copa, porque nos dolió a todos, pero 
hoy (ayer) retomamos el trabajo, ya 
doblamos la página, volveremos al 
trabajo con todo, felices por la punta, 
por el presente y por buscar otros 
grandes objetivos. 
Somos Bolívar, el club más impor-
tante y exitoso del fútbol boliviano 
y eso tiene que continuar por el tra-
bajo del presidente el plantel del cual 
estamos muy orgullosos. 

‘Bolivia no debería 
tener problemas para 
vencer a Venezuela’ 

ENTRENADOR. El 
argentino Flavio 
Robatto, en un 
partido anterior.
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Es una 
obligación  

y una 
responsabilidad 

del equipo 
(Bolívar) ser 
campeón del 

torneo boliviano 
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U
n castigo y suspensión de al 
menos dos años puede sufrir 
la nadadora boliviana María 
José Ribera, quien dio positi-
vo de dopaje tras la prueba 

de 50 metros libres de natación en los 
Juegos Olímpicos de París 2024. 

Por ahora la nadadora no puede 
competir en ninguna prueba local, na-
cional e internacional, porque ni bien 
le comunicaron el resultado, quedó 
automáticamente suspendida. 

La nadadora aguarda la sanción 
que puedan imponerle y se habla de 
al menos un par de años. 

La sustancia prohibida que detec-
taron en el control es la furosemida, 
que fue detectado posterior a la prue-
ba de 50 metros libres en la que par-
ticipó el 3 de agosto pasado, en la cita 
máxima del deporte. 

El Comité Olímpico Boliviano 
(COB) recibió el reporte oficial del COI 
(Comité Olímpico Internacional) so-
bre el positivo de la nadadora, tanto 
en la muestra A, como en la B. 

El presidente del COB, Marco Arze, 
confirmó que recibieron el informe 
oficial y que la deportista tiene la op-
ción de apelar la misma con el respal-
do legal respectivo. 

“Efectivamente es una noticia que 
nos deja triste; sin embargo, está la 
posibilidad y opción de apelar y de-

fenderse, siempre con el objetivo de 
aminorar el probable castigo”, sostuvo 
el titular del COB. 

Añadió que la FINA (Federación 
Internacional de Natación), debe ser 
la encargada de comunicar a la FEBO-
NA (Federación Boliviana de Nata-
ción) quien deberá respaldar a la de-
portista en su defensa. 

El reporte del positivo de dopaje 
también fue ratificado por el Antido-
ping Data Base, que hizo la recolec-
ción el 3 de agosto, día de competen-
cia de Ribera y luego se procedió a la 
apertura del frasco B. 

El resultado de la prueba se dio a 
conocer a la misma atleta el 5 de agos-
to. Quien ya conoce del tema, pero no 
se manifestó sobre el resultado. 

Ribera participó en la primera fase 
eliminatoria de su prueba en los Jue-
gos Olímpicos, y en la clasificación 
global terminó en el puesto 28 de más 
de 70 nadadoras. 

Ribera además fue una de las abn-
deradas de la delegación boliviana, 
junto al fondista Héctor Garibay, con 
quien portó la tricolor nacional en la 
apertura de la gran cita Mundial. 

A su regreso, la deportista conside-
ró de positiva su participación y anun-
ció que continuará entrenándose para 
competir en otras pruebas internacio-
nales y porque no apuntar a los JJOO 
de Los Angeles (EEUU) 2028.

Ribera da 
positivo de 
dopaje en 

JJOO París 
w La nadadora 
boliviana está 

suspendida y a 
la espera de su 
sanción. Puede  

apelar el castigo

PARÍS. María José Ribera posa delante de los cinco aros de los Juegos Olímpicos.

 PRUEBA. Ribera 

durante la com-

petencia en 

aguas parisi-

nas.

Sol Sandóval y la presea dorada.

R. S.  n  LA PAZ 
Bolivia sigue con su cosecha de 
medallas en el Campeonato Pan-
americano U14, Cadete, Junior y 
U21 de karate en San Bernardo, 
Sao Paulo, Brasil. Ayer sumó la me-
dalla de oro y dos bronces. 

La presea dorada fue ganada 
por Sol Sandoval (en Kumite Feme-
nino U21, -55 kilogramos), mien-
tras que los bronces fueron obra de 
Sebastián Becerra (Kumite Mascu-
lino U21, -84 kg) y Melany Unzueta 
(Kumite Femenino U21, -50). 

Además, con esta actuación y la 
del miércoles se clasificaron a los 
Juegos Panamericanos Junior de 
Asunción en 2025. 

Con estos tres nuevos metales, 
Bolivia tiene un oro, una plata y 
cinco bronces, es noveno entre 23. 

La presea de plata y los tres 
bronces fueron obtenidos el jueves. 
Ivette Luna (en Kumite Femenino, 
U14 -52 kilogramos) se quedó con 
la plata, en tanto que Sebastián 
Bustamante (Kumite Masculino, 
U14, -45), Nayarah Valdez (Kumite 
Femenino, Cadete, -61) y Leonardo 
Vargas (Kata Masculino, Cadete) 
obtuvieron los bronces. 

Bolivia cosecha  
una presea de 
oro y dos bronce 

n KARATE PANAMERICANO

Sandoval logró la medalla 
dorada y Becerra y 
Unzueta fueron terceros

AFP  n NUEVA YORK 

D
errumbado en la segunda 
ronda del US Open, el te-
nista español Carlos Alca-

raz se ve abocado a una pro-
funda reflexión sobre el colapso 
mental que desembocó en su 
insólita eliminación.  

Alcaraz, el vibrante y talen-
toso joven que conquistó el 
mundo del tenis en los últimos 
dos años, se rindió la noche del 
jueves sin apenas presentar ba-
talla frente al neerlandés Botic 

van de Zandschulp, número 74 
del ránking mundial. 

El apagón del vigente gana-
dor de Roland Garros y Wimble-
don en Nueva York tiene muy 
escasos precedentes entre los úl-
timos gigantes de este deporte.  

Su ídolo Rafael Nadal cayó en 
la segunda ronda de Wimbledon 
de 2012 frente al checo Lukas 
Rosol, entonces número 100 
mundial, y ese mismo año lo 
hizo Serena Williams frente a la 
italiana Virginie Razzano (111º) 
en su estreno en Roland Garros, 
pero ambos se resistieron a este 
destino hasta el último set. 

Alcaraz, en cambio, fue no-
queado por la vía rápida (6-1, 7-

5 y 6-4) después de dos horas y 
19 minutos en los que mostró 
una versión irreconocible de su 
vertiginoso y carismático tenis. 

El español no pudo prender 
la chispa de la rebelión, desgas-
tado mentalmente por unos 
extenuantes últimos meses en 
los que sufrió dolorosas derro-
tas en los Juegos Olímpicos y 
en el Masters 1000 de Cincin-
nati, donde destrozó su prime-
ra raqueta de pura rabia. 

“Probablemente llegué a 
Nueva York con menos energía 
de la que pensaba”, afirmó. “A 
lo mejor soy un tipo de persona 
a quien un calendario tan apre-
tado no le venga bien”.

Carlos 
Alcaraz, 
batido y 
perdido 

El tenista español 
admitió que está 
agotado 
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#FUERADECONTEXTO 2 CLAUDIO ROSSELL ARCE

De todos los em-

blemas de la deca-

dencia y la derrota, 

es posible que uno 

de los más doloro-

sos sea el de un 

ave incapaz de ex-

tender las alas y 

volar. Tirada en el 

piso, donde no per-

tenece, conserva la 

majestuosidad de 

su naturaleza, pero 

ya no puede mirar 

el mundo desde las 

alturas del cielo. 

(Foto: Claudio  

Rossell) 

La instauración de un régimen revoluciona-
rio en Bolivia en 1952 parecía una provoca-
ción en el marco más intenso de la Guerra 

Fría. Gobernaba en Estados Unidos Harry S. Tru-
man, en tiempos en que el temible senador Joe 
McCarthy estaba empeñado en la cacería de bru-
jas sin cuartel contra los comunistas aparentes o 
reales dentro y afuera de su país. El proceso ini-
ciado para la nacionalización de las minas se puso 
en marcha contrariando presiones internaciona-
les que complotaron para cerrar la posibilidad de 
venta en el exterior de ese mineral. Todas las gran-
des medidas anunciadas por el flamante gobierno 
del MNR podían interpretarse como aspiraciones 
programáticas vecinas a los planteamientos mar-
xistas en otras latitudes: nacionalizaciones, refor-
ma agraria, voto universal, reforma educativa y 
otras. En ese entonces rodeaban al país regímenes 
militaristas o dictatoriales como los que impera-
ban en Perú con Odría, en Brasil con Getulio Var-
gas, en Argentina con Perón, en Colombia con Ro-
jas Pinilla, en Chile con Ibáñez del Campo, y más 
allá atroces tiranías como la de Batista en Cuba, 
la de Duvalier en Haití, de Somoza en Nicaragua 
o de Trujillo en Republica Dominicana.  

En ese ambiente, en las reuniones de la 
OEA, por ejemplo, Bolivia era, con la excepción 
de México, la Guatemala de Árbenz o Costa 
Rica, una extravagancia, la fea del barrio. Orga-
nizar la Cancillería y su proyección diplomática 
regional para superar la hostilidad subyacente 
requerían medios y esfuerzos titánicos que con 
imaginación y patriotismo estuvieron a cargo 
de Wálter Guevara Arze y su equipo de jóvenes 
revolucionarios reclutados entre la flor y nata 
de la juventud del MNR, que con rápidos y efi-
caces entrenamientos en la Casa Amarilla 
(Cancillería) se constituyeron en apropiadas 
herramientas para afrontar el adverso frente 
externo. El Ministerio de Relaciones Exteriores 
y Culto, núcleo central, contaba con 66 funcio-
narios de planta, 20 administrativos y ocho 
mensajeros. Por allí pasaron embajadores de 
lujo como Jorge Escobari Cusiqanqui, en la sub-
secretaría; German Quiroga Galdo y el inefable 
director de Límites Antonio Mogro Moreno.  

Para suavizar la frialdad en Washington se 
escogió a Víctor Andrade Usquiano, un yungue-
ño que, aparte de su talento y su conocimiento 
fluido del inglés, poseía singulares rasgos nati-
vos, tocaba la guitarra y era excelso cocinero. 
Pronto la frialdad gringa se trocó en romance 
casi tropical, hasta en extremo de la amistosa 
visita a La Paz de Milton S. Eisenhower, herma-
no del presidente, quien fue abrazado como 
“compañero” movimientista. Ante aquel publici-
tado afecto, los alfiles regionales se acoplaron a 
ese tono y Víctor Paz Estenssoro fue recibido 
con alborozo en Chile, en Bogotá, en Quito y en 
Lima. Y, en su tercera presidencia, John F. Ken-
nedy le dio la bienvenida en la Casa Blanca, du-
rante su visita de Estado, en 1963.

Hemos analizado en profundi-
dad este nuevo rumbo desde hace 
algún tiempo, proyectando esce-
narios futuros, pero sobre todo 
ponderando el hecho que un pe-
riódico es ineludiblemente una 
empresa y debe regirse por los có-
digos de un manejo responsable y 
sostenible. En ese sentido, esta-
mos impulsando un modelo de 
negocio diferente al anterior. 

La actual crisis económica bo-
liviana, con su impacto en los flu-
jos de divisas y en nuestra logísti-
ca operativa, particularmente en 
la importación de materia prima, 
y la reconfiguración de la inver-
sión del mercado publicitario, ha 
motivado el cambio: a partir de 
septiembre La Razón no tendrá 
una versión en papel y trasladare-
mos nuestras ediciones al "papel 
digital", concentrando nuestros 
esfuerzos en ofrecer un producto 
de calidad e interactivo a la altura 
de los tiempos.  

En este contexto de consolida-
ción digital, fortaleceremos nuestra 

presencia en línea, desarrollando 
nuevas herramientas y formatos. 
Potenciaremos La Razón Digital, 
ofreciendo contenidos innovado-
res y mejorados como La Razón 
Radio, el programa Piedra, Papel y 
Tinta, y los programas deportivos 
Marcas y Fútbol sin Anestesia, en 
streaming y televi-
sión. La constante 
evolución de La 
Razón Digital y 
nuestras propues-
tas en redes socia-
les continuarán y 
reflejan el inicio de 
este ciclo en nues-
tra trayectoria. 

Hoy en día, el 
periodismo impre-
so enfrenta desafí-
os sin precedentes. 
La irrupción de In-
ternet, junto con el auge de las pla-
taformas y redes sociales, han 
transformado los hábitos informa-
tivos de las personas e impactan 
profundamente en el modelo de 

negocios de los diarios impresos a 
nivel global. La Razón se adapta a 
ese nuevo contexto. 

Apreciadas y apreciados lecto-
res, más allá del soporte mediático, 
el grupo propietario del diario, la 
dirección y todo el equipo de La 
Razón reafirmamos nuestro com-

promiso con un trabajo res-
ponsable y de calidad.  

Esta transformación es 
un paso más en nuestra 
evolución y estamos con-
vencidos de que, con la 
confianza de nuestros lec-
tores, colaboradores y co-
lumnistas, continuaremos 
siendo un pilar en la con-
versación pública y demo-
crática del país. Septiembre 
marca el nacimiento de 
una nueva etapa para esta 
casa periodística, una eta-

pa que enfrentamos con convic-
ción y optimismo, seguros de que 
las decisiones tomadas hoy ga-
rantizarán nuestra permanencia 
y éxitos en el futuro. 

laRazón: nuevo ciclo

n Editorial

D
esde nuestro nacimiento hace 34 años, 
hemos recorrido un camino de creci-
miento y consolidación, destacándo-
nos como un diario nacional líder y de 
referencia. Ha sido un andar fecundo, 

con desafíos y aprendizajes, marcado por un pe-
riodismo honesto y responsable. Como toda em-

presa que opera en un entorno económico cam-
biante, llega un momento en el que se deben to-
mar decisiones estratégicas para garantizar su 
sostenibilidad y permanencia. A partir del 1 de 
septiembre, iniciamos un nuevo ciclo como me-
dio digital. Es una decisión necesaria para asegu-
rar nuestra continuidad y relevancia.

Una etapa que 
enfrentamos con 

convicción y 
optimismo, seguros 

de que las 
decisiones tomadas 

hoy garantizarán 
nuestra 

permanencia y 
éxitos en el futuro
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E
n el departamento de Potosí se 
encuentra la autonomía indígena 
Jatun Ayllu Yura, un territorio an-
cestral que sigue el esquema de 

los ayllus, una palabra que en quechua sig-
nifica "familia". La historia del pueblo yura 
es una de lucha constante por restablecer 
su cosmovisión, donde el ayllu es una uni-
dad territorial y cultural que integra com-
posición social, identidad y parentesco. 
Para el pueblo yura, el ayllu no es solo un 
espacio geográfico, sino una unidad viva. 
Aquí, el servicio a la comunidad no es solo 
una obligación, sino un honor reflejado en 
los roles de sus autoridades originarias, 
quienes encarnan la esencia del autogo-
bierno. A través de la autonomía, los yuras 
no solo han preservado su legado cultural, 
sino que han abierto un camino hacia la 
autodeterminación, demostrando que el 
respeto y la valorización de sus conoci-
mientos ancestrales son claves para un fu-
turo enraizado en sus tradiciones. 

Este ejemplo de autonomía y desarrollo 
con identidad es clave para entender el 
contexto más amplio de Bolivia, donde el 
41% de la población mayor de 15 años per-
tenece a uno de los 36 pueblos indígenas, 
siendo los aymaras y quechuas los más 
numerosos. A pesar de ser casi la mitad 
de la población, los indígenas bolivianos 

aún enfrentan desigualdades en salud, 
educación y empleo, con una tasa de po-
breza del 46% (comparada con el 32% en-
tre la población no indígena). En 2020, las 
brechas en el porcentaje de personas de 
20-25 años que habían completado la edu-
cación secundaria eran notables: 20 pun-
tos porcentuales para mujeres indígenas 
y 15 puntos para hombres indígenas en 
comparación con sus pares no indígenas. 
Además, más de la mitad de la po-
blación indígena trabaja en el sec-
tor informal y sus ingresos son un 
67% menores que los de la pobla-
ción no indígena. 

El Banco Interamericano de Des-
arrollo (BID) reconoce la importan-
cia del desarrollo con identidad 
para los pueblos indígenas en su Po-
lítica Operativa de Pueblos Indíge-
nas. Esta política se basa en la com-
prensión de la cultura y las defini-
ciones de bienestar y visión de des-
arrollo de los propios pueblos indígenas, 
destacando la relación de éstos con su te-
rritorio y la naturaleza, así como sus estruc-
turas de gobernanza. La nueva Estrategia 
Institucional del BID incluye la reducción de 
la pobreza, el crecimiento económico sos-
tenible y la atención al cambio climático 
como objetivos centrales, con la diversidad, 

incluido el desarrollo con identidad, como 
uno de sus ejes principales. 

En 2023, el 34% de las operaciones de 
préstamo aprobadas por el BID contribu-
yeron al cierre de brechas para los pueblos 
indígenas, identificando necesidades es-
pecíficas y proponiendo acciones concre-
tas para abordarlas. Un ejemplo de ello es 
el proyecto del Parque Lineal para La Paz 
y El Alto, que incluyó un programa de em-
prendimiento dirigido a mujeres indígenas 
afectadas por la pobreza y el empleo in-
formal. En Bolivia, el BID ha trabajado 
para mejorar el capital humano, el acceso 
a servicios básicos y a empleos de calidad 
para los pueblos indígenas, así como para 
apoyar la consolidación de sus autonomí-
as y el fortalecimiento de sus mecanismos 
de gobernanza. 

Estamos concluyendo agosto, el Mes de 
los Pueblos Indígenas. Es un buen mo-
mento para reconocer que el apoyo del 
BID y otros socios de la cooperación in-
ternacional resulta crucial para construir 
un futuro sostenible en América Latina, 
reconociendo y promoviendo el papel fun-
damental de los pueblos indígenas. Al ha-
cerlo, no solo honramos su legado, sino 
que también garantizamos un progreso 
inclusivo que beneficie a todos los habi-
tantes de nuestra región. 

Desarrollo con identidad

María Caridad 

Araujo es jefa  

de la División  

de Género y 

Diversidad  

del BID. 

TRIBUNA 2 MARÍA CARIDAD ARAUJO 

E
sta A amante lamenta haber he-
cho esperar tanto a genuinos ami-
gos de este diario, a curiosos en ge-
neral e interesados en particular, 

por esta confirmación: sí, a partir del 1 de 
septiembre, de manera temporal, La Razón 
no circulará en su versión de papel. Había 
que esperar esta última edición de papel 
para decirlo. La razón (con minúscula pero 
no menos importante) es sencillamente que 
la crisis económica boliviana y el impacto 
en el flujo de divisas golpeó en el núcleo 
nuestro esquema logístico de importación 
de materia prima como papel y tinta (nada 
menos). Mi abuela decía que todo pasa por 
algo. Este obstáculo en nuestras esforzadas 
operaciones de papel en verdad adelantó lo 
que ya todos sabemos: la inevitable trans-
formación de la estructura de los medios 
que llamamos tradicionales. El fenómeno es 
global y el guión ya es conocido y reconoci-
do en las sociedades: el traslado de los con-
tenidos al condominio digital es obligatorio 
y no tiene vacuna contra el fracaso. Como 
en todo traslado, primero hubo que reservar 
un terreno y allí plantar los cimientos de 
nuestra casa digital. En eso estamos hace 
un tiempo y este paréntesis que se acaba de 
abrir en el proceso más tradicional y más 
costoso (que es hacer funcionar la enorme 
rotativa) nos vuelca de frente a la caja de los 
desafíos. Es una cajita pequeña que se llama 
teléfono o es una caja mediana que se llama 
computadora. Allí se están desplegando los 
contenidos de toda índole. Allí se levantaron 

también las principales pistas periodísticas. 
Se dice fácil pero el cambio de ciclo no 

deja de ser delicado. Seremos un equipo 
más reducido y eso duele cuando se na-
vegó en estos últimos años con una tripu-
lación de primer nivel en lo profesional y 
de una lealtad a prueba de cualquier tor-
menta. Nos despedimos de algunos ver-
daderos hermanos con la abrigada espe-
ranza de volver a llamar a estos colegas 
que hicieron de esta casa periodística un 
verdadero hogar para quienes trabajamos 
en esta montaña y un refugio cálido para 
una desafiante conversación pública en 
tiempos de crisis democrática. 

Desde el 1 de septiembre 
doblamos la apuesta por un pe-
riódico en papel digital; por una 
arquitectura de producción de 
información e interpretación 
más útil para nuestras audien-
cias; por una energía adicional 
en nuestros programas de La 
Razón Plus: La Razón Radio, 
Piedra, papel y tinta, Marcas, Fútbol sin 
anestesia, Enfoque breve; por una presencia 
continua y pertinente en nuestras redes 
sociales; por formas a estrenarse en la di-
fusión de nuestros contenidos exclusivos. 
Solo de pensar, esta A quiere que arranque 
septiembre y con él una primavera de ide-
as y de ganas de seguir floreciendo en ca-
lidad, en pluralidad, en credibilidad. Hacer 
periodismo es un sueño cumplido. Es un 
sueño al que no renunciaremos. 

El papel de laRazón
LA A AMANTE 2 CLAUDIA BENAVENTE

Claudia 

Benavente  

es doctora en 

ciencias sociales 

y stronguista.

Las últimas líneas son las más especia-
les, son las más sentidas. Las últimas líneas 
de esta columna número 99 están reserva-
das para el grupo propietario que tomó el 
camino difícil de sostener con enorme es-
fuerzo este periódico que late desde la 
montaña sabia de Auquisamaña dando la 
cara con absoluta responsabilidad en tiem-
pos adversos para los medios de comuni-
cación, respetando la pluralidad que aquí 
se ejerce, o como dice el propio Carlos Gil, 
respetando la genética del medio.  

Estas últimas líneas son también para 
mis compañeros de las interminables ba-
tallas por un periodismo honesto, leal con 
una visión de mundo que gira alrededor 
de la fraternidad, la justicia y la ternura. 
Se queden, se vayan dentro de unos días, 
estén en el periódico o aporten desde 
afuera, redacten noticias o manden una 
columna de opinión, nos lean con espíritu 
siempre crítico o vengan a nuestros estu-
dios, columnistas o colaboradores esporá-
dicos, dibujantes, fotógrafos, analistas, ci-
neastas, periodistas, intelectuales, creado-
res, poetas, compositores, activistas de los 
derechos humanos, artistas… de ustedes 
y no de otros es este periódico. Lo dije y lo 
repito: La Razón no es de quien la compra 
sino de quienes la escriben y la dibujan 
cada día. A ustedes, el más sentido reco-
nocimiento y la renovada invitación a se-
guir inventando amaneceres. Dar a luz 
amaneceres, ése es el papel de La Razón. 
El resto es solo La Razón de papel. 

Más de la mitad  
de la población 

indígena trabaja en 
el sector informal y 
sus ingresos son un 
67% menores que 
los de la población 

no indígena

Dar a luz 
amaneceres, ése es 

el papel de La Razón. 
El resto es solo  

laRazón de papel
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